

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **1.1 Latar Belakang**

Pembangunan ekonomi adalah pertumbuhan yang diikuti oleh perubahan dalam struktur dan corak kegiatan ekonomi. Jika pembangunan ekonomi berhasil, maka bidang-bidang lainnya seperti bidang hukum, bidang politik, bidang pertanian, dan lain-lain juga akan sangat terbantu. Salah satu sektor yang berperan penting dalam pembangunan ekonomi dalam suatu negara adalah sektor industri pengolahan. Industri pengolahan adalah suatu kegiatan ekonomi yang melakukan kegiatan mengubah suatu barang dasar (bahan mentah) secara mekanis, kimia, atau dengan tangan sehingga menjadi barang jadi atau setengah jadi, atau dari barang yang kurang nilainya menjadi barang yang lebih tinggi nilainya, dan sifatnya lebih dekat kepada pemakai akhir.

Pertumbuhan ekonomi yang berbasis pada industri pengolahan akan membantu meningkatkan laju pertumbuhan ekonomi sekaligus juga mengurangi tingkat pengangguran dan kemiskinan. Industri pengolahan mampu menyerap tenaga kerja lebih besar dibandingkan sektor pertambangan dan penggalian (Rachmat & Hidayat, 2020). Kemajuan pembangunan suatu daerah akan terlihat dari keberhasilan membangun industri melalui pembangunan industri akan tercipta perluasan lapangan kerja dan perluasan lapangan usaha.

Perkembangan industri Kota Jambi cukup meningkat hal ini dapat di lihat dari penambahan unit usaha perusahaan (formal dan non-formal) baru sebagai implikasi dan sosialisasi Perda Kota Jambi Nomor 10 tahun 2002 tentang izin industri, usaha perdagangan dan tanda daftar gudang dan pembinaan secara tepat. Tahun 2021 terjadi peningkatan jumlah unit usaha dari 47.813 unit usaha menjadi 50.747 unit usaha pada tahun 2022, sedangkan tenaga kerja meningkat dari 143.439 orang menjadi 149.629 orang. Dengan adanya penambahan usaha baru, maka secara otomatis berdampak positif pula terhadap penyerapan tenaga kerja, investasi dan nilai produksi atau jasa yang di hasilkan dan juga terhadap tingkat pendapatan.

Sektor industri diharapkan mempunyai arti penting dalam memegang peranan pembangunan ekonomi di Kota Jambi khususnya Kecamatan Pelayangan. Hal ini

disebabkan oleh karena industri harus mampu menjadi penggerak bagi pertumbuhan ekonomi lainnya. Dengan peranannya dalam ekonomi seimbang dan kokoh antara sektor industri dan sektor pertanian yang tangguh. Kota Jambi terdapat industri-industri kecil berupa kerajinan kayu, industri batik, industri makanan dan lain- lain. Perkembangannya industri tersebut telah membentuk sentra-sentra industri kecil salah satunya adalah industri rumah tangga kerupuk ikan. Penyetaraan industri kecil dengan industri besar juga diambil dari dampak keberadaannya yaitu berdampak positif terhadap upaya keterbatasan lapangan kerja dan menambah pendapatan masyarakat. Perkembangan industri tidak terlepas dari beberapa faktor yang mempengaruhinya yaitu bahan baku yang mudah didapat, modal yang berasal dari modal sendiri (modal kelompok) serta tenaga kerja yang dibutuhkan cukup tersedia serta teknologi yang di gunakan. Tentu saja faktor-faktor tersebut akan saling mendukung bagi peningkatan produksi industri rumah tangga kerupuk ikan selanjutnya (Adisetiawan, 2017).

Perkembangan Home industry pada dasarnya salah satu upaya untuk meningkatkan taraf hidup serta kesejahteraan Masyarakat. Perkembangan home industri diarahkan untuk mengembangkan usaha dengan memperbesar nilai, menciptakan lapangan kerja, dan mengurangi angka kemiskinan. Kegiatan home industry secara tidak langsung membuka lapangan kerja bagi anggota keluarga maupun tetangga yang berada di sekitar tempat tinggal. Hal ini memperlihatkan home industry berperan dalam mengurangi angka pengangguran dan kemiskinan.

Secara historis kehadiran industri kecil jauh lebih dahulu dibandingkan industri manufaktur maupun industri modern. Meskipun penghasilan industri kecil pada umumnya masih tergolong rendah. Hingga saat ini perkembangan industri kecil semakin banyak. Salah satunya adalah industri rumahan kerupuk ikan yang ada di Seberang Kota Jambi.

Data Home Industry kerupuk ikan di Kota Jambi dapat dilihat pada tabel di bawah ini.

**Tabel 1.1 Jumlah Home Industry kerupuk Ikan Tahun 2022 di Kota Jambi**

No	Kecamatan	Jumlah
1	Danau Teluk	40
2	Pelayangan	90
3	Danau Sipin	2
4	Jambi Selatan	2

Sumber : Dinas Perindustrian dan Perdagangan Kota Jambi

Salah satu daerah sentra penghasil kerupuk ikan di Kota Jambi berdasarkan tabel di atas adalah Kecamatan Pelayangan yaitu sebanyak 90 pengusaha, dimana daerah ini dialiri atau berada di tepian sungai Batang Hari, sehingga menjadikan daerah ini sebagai penghasil kerupuk ikan paling tinggi di Kota Jambi. Meski sudah ditetapkan sebagai pusat industri kerupuk ikan, sebagian besar proses produksi dilakukan di rumah dan dikendalikan independent.

Ada beberapa faktor yang mempengaruhi tingkat produksi usaha kerupuk ikan ini seperti modal, bahan baku, dan tenaga kerja. Faktor-faktor produksi yang digunakan dalam proses produksi tersebut sangatlah penting, agar proses produksi yang dihasilkan dapat efisien dan hasil produksi dapat menjadi optimal. Teori produksi yang menggambarkan tentang hubungan antara tingkat produksi suatu barang dengan jumlah tenaga kerja yang digunakan untuk menghasilkan berbagai tingkat produksi barang tersebut. Produksi merupakan aktivitas ekonomi dengan memanfaatkan bahan baku.

Ikan gabus merupakan bahan baku utama yang digunakan dalam produksi kerupuk ikan, dimana ikan ini mudah didapatkan, baik langsung dari sungai Batang Hari atau bisa juga didapatkan di Pasar Angso Duo dan Pasar Olak Kemang di Kecamatan Pelayangan. Namun, ketersediaan ikan ini tidak tetap ada setiap saat. Selain ikan gabus, sebagian pengrajin juga menggunakan ikan seluang untuk bahan baku pembuatan kerupuk ikan. Proses produksi yang digunakan dalam pembuatan kerupuk ikan ini yaitu masih secara manual, alat yang di gunakan yaitu berupa pisau yang digunakan untuk membersihkan ikan dan mengeluarkan tulang ikan dari

dagingnya, namun sudah terdapat juga teknologi modern yang digunakan untuk proses penggilingan ikan, alat tersebut berupa blender untuk menghaluskan ikan dan menggunakan alat press plastik yang dinamakan hand sealer, yaitu alat yang digunakan untuk menyegel plastik kemasan produk kerupuk ikan. Selain itu, karakteristik pengrajin juga berpengaruh terhadap keberlangsungan produksi kerupuk ikan ini. Beberapa karakteristik tersebut antara lain yaitu, pengalaman berusaha, jumlah anggota keluarga, umur pengrajin, dan tingkat Pendidikan. Berdasarkan latar belakang diatas penulis tertarik untuk mengambil judul:“ **Analisis Produksi Usaha Industri Kerupuk Ikan di Kota Jambi (Studi Kasus Kecamatan Pelayangan)**”.

### **1.1 Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang masalah yang dikemukakan diatas, maka yang menjadi rumusan masalah pada penelitian ini adalah :

1. Bagaimana karakteristik sosial ekonomi pengusaha industri rumah tangga kerupuk ikan di Kota Jambi ( Studi Kasus Kecamatan Pelayangan)
2. Faktor-Faktor apa yang mempengaruhi produksi usaha kerupuk ikan di Kota Jambi (Studi Kasus Kecamatan Pelayangan)

### **1.2 Tujuan Penelitian**

Berdasarkan rumusan masalah yang telah dipaparkan diatas, maka tujuan dari penelitian ini adalah :

1. Untuk mengetahui dan menganalisa karakteristik sosial ekonomi pengusaha industri rumah tangga kerupuk ikan di Kota Jambi (Studi Kasus Kecamatan Pelayangan).
2. Untuk mengetahui dan menganalisa faktor-faktor yang mempengaruhi produksi usaha kerupuk ikan di Kota Jambi ( Studi Kasus Kecamatan Pelayangan).

### **1.3 Manfaat penelitian**

Berdasarkan tujuan penelitian diatas, maka yang menjadi manfaatdalam penelitian ini adalah:

#### **1.3.1 Manfaat Akademis**

Sebagai salah satu sumber informasi atau bahan peneliti dan para akademi yang berminat terhadap studi yang mengenai faktor-faktor yang mempengaruhi produksi dan perkembangan industry kerupuk ikan di Kota Jambi Kecamatan Pelayangan

### **1.3.2 Manfaat Praktis**

Diharapkan penelitian ini dapat memberikan sumbangan pemikiran atau informasi baik bagi para pengusaha kecil dalam pengembangan usaha kecil dan juga pemerintah agar ikut berperan serta dalam kebijakan pengembangan industry kerupuk ikan di Kota Jambi Kecamatan Pelayangan.